

El cáncer separatista

Rara vez inspiran serios temores al enfermo las primeras señales del cáncer.

Porque equivoca fácilmente su aparición con cualquier tumor sin importancia, de efecto pasajero.

Si hay alguna dureza la considera transitoria, sin gravedad alguna.

Supone que es un pequeño tumor que desaparecerá enseguida, en cuanto le aplique un poco de unguento.

Así descuida temerariamente el tratamiento, sin preocuparse del aspecto que poco á poco va adquiriendo el cáncer.

Hasta que su extensión y su aspecto, cada día peor, despierta, bastante tarde, sus inquietudes y entonces se decide á consultar al médico, casi siempre cuando por desgracia no hay ya remedio.

Lo mismo ocurre con un nuevo cáncer que se presenta, para colmo de desdichas, en nuestro cuerpo nacional.

Aludimos á la antipatriótica tendencia separatista, contra la cual hemos protestado recientemente, considerándola como una de las mayores adversidades de España.

El Gobierno se muestra optimista ante lo que ha ocurrido en Barcelona con motivo de las manifestaciones de aprecio á los marinos franceses.

Hace mal en no conceder importancia á lo que la tiene y muy grande en nuestro concepto.

Estudie sus causas y con causas principales, fijese en que no se trata de hechos aislados, busque la razón del disgusto, reproducido ahora con más violencia que otras veces, en la necesidad de reformas que pongan á España en camino de su redención, y no crea que se trata de manifestaciones superficiales.

¿Acaso no recuerda lo ocurrido en el génesis de las primeras manifestaciones separatistas de la isla de Cuba?

El mismo funesto optimismo predominó entre nosotros.

Se juzgó equivocadamente que los discursos y los desafectos eran muy pocos; no se quiso tener en cuenta los inconvenientes y peligros gravísimos de haber tan acerca de Cuba una nación poderosa, ni se contó por imprevisión con el desarrollo que tomará el mal si no se acudía enseguida á su remedio con una acción política eficaz, antes que la acción de las armas aumentase los odios y con los rencores los enemigos, hasta que un día nos tratasen todos como á adversarios aborrecibles y no tuviésemos más terreno que el que pisáramos.

Aquellos optimismos y aquellas impresiones, todas las vanas seguridades de los que nos aturdían con sus gritos, asegurándonos que jamás dejaría Cuba de ser española, nos recuerdan lo peligroso que es cerrar los ojos para no ver la proximidad del volcán cuando el cráter arroja lava. Las manifestaciones separatistas

de Cataluña, en su génesis ahora, debe abrirnos mucho los ojos y apercibirnos á combatir el peligro.

Mientras tanto protestemos enérgicamente contra los insensatos que se han permitido proferir gritos anexionistas, ante una escuadra extranjera.

Lo consideramos como el mayor crimen de nuestros tiempos.

POLIBIO.

EN EL TALLER

Hace algunos años vivíamos en Roma tres amigos y compañeros; y digo compañeros, por vivir en la misma casa y dedicarnos á una misma cosa: á pintar.

Antes de pasar adelante, necesito decir algo acerca de la personalidad, tanto física como moral, de aquellos dos distinguidos seres. El primero, Pepe Garcine, un andaluz de pura raza, bajo, rubio, de carácter alegre y comunicativo, autor de varios cuadros de costumbres, premiados en algunas Exposiciones; era lo que pudiéramos llamar un *golfo* elegante.

El segundo, y este es el más interesante, Enrique Ciar, sér escéntrico y misterioso, nada comunicativo, alto, moreno, pálido, de grandes ojos negros; era la personificación del romanticismo. En sus obras se reflejaba su manera de ser, no transigió nunca con el naturalismo; era romántico en sus creaciones, y puede decirse que hasta en su estilo, en la factura de sus obras. Sólo un defecto tenía, y era su falta de *fundamento* artístico.

Había sido premiado en muchas Exposiciones; los coleccionistas ingleses y americanos se disputaban sus creaciones, lo que hacía que llegaran á pagárselas en cantidades fabulosas.

Vivió con nosotros un año, y después se separó poniendo estudio aparte. Su taller era un verdadero templo del arte; allí, en revuelto montón, se admiraban bocetos, cuadros concluidos, retratos hechos y á medio hacer, bellísimas impresiones de color; pero lo que más llamaba mi atención, lo que más atraía mi curiosidad, era un cuadro de pequeñas dimensiones, magistralmente pintado, en el que había derrochado toda su inspiración; aquella brillante ejecución de la que él sólo conocía el secreto. Representaba una sola figura, una mujer joven, de rostro interesante, demacrado y pálido, de grandes ojos azules velados por un mar de lágrimas, que amenazaban desbordarse é inundar aquellas pálidas mejillas de rubios cabellos, que en desorden le caían por la espalda, vestida pobremente.

Por aquel cuadro le ofrecieron grandes cantidades que él nunca quiso aceptar.

En más de una ocasión le sorprendí contemplando aquella figurita, en profundo éxtasis. ¿Qué encerraba aquel cuadro, qué historia ó que página triste de la vida de aquel hombre?

II

Un día que fui á visitar á Enrique, no pude contener mi curiosidad, y le interrogué de esta manera:

—¿Vas á contestarme á una pregunta? Siempre que entro en tu estudio, no sé por qué, pero me siento atraído hacia esa mujer de rostro lloroso y triste. ¿Quieres decirme el secreto de ese cuadro? Porque indudablemente algún secreto encierra.

—Voy á satisfacer tu deseo—me respondió—prométeme no revelarlo á nadie.

—Lo prometo.

—Ya sabes que soy de una familia pobre; mis padres eran unos labradores, dueños de algunos ahorritos, que gastaban en que yo aprendiese dibujo. Por entonces vivíamos en un pueblecito de la provincia de Segovia. En el pueblo había un caserón viejo, dueño del cual era un señor de unos sesenta años, un hidalgo que, aunque no arruinado, su fortuna no era gran cosa, pero que conservaba todo el orgullo de su antiguo poderío; el tal señor tenía una hija, preciosa muchacha de cabellos rubios como doradas aristas de trigo, de ojos azules transparentes y serenos, como dos pedazos de nuestro cielo andaluz.

Quiso el padre de Esperancita (que así se llama la protagonista de mi historia) aprendiese los primeros rudimentos en el dibujo, y con este motivo pude tratarla; ya podrías figurarte que estar al lado de Esperanza y no amarla, hubiera sido ser un risco (como dice Echegaray). En una palabra, me enamoré perdidamente de ella; aquellas lecciones de dibujo se convirtieron en lecciones de gramática; conjugábamos todos los días el verbo amar. ¡Cuántas ilusiones cuántos castillos en el aire, que risueños horizontes se descubrían ante mi vista!

Pero todo tiene fin en el mundo, y la felicidad más que nada. Enteróse el padre de nuestros amores, y allí quedaron las lecciones y la felicidad y todo.

Un día recibí una carta de ella, en la que me decía que nuestras relaciones habían terminado que le decía su padre que casándose conmigo no podría alternar con lo que él llamaba la gente de su clase. Pronto lo comprendí todo; su padre, aquel viejo ridículo y autocrático, había conseguido meter en aquella linda cabecita las endiabladas ideas que él profesaba.

Ya no podía vivir en el pueblo; decidí alejarme de ella todo lo posible, y me vine aquí.

Fué volviéndose mi carácter serio y taciturno; cada vez conservaba más vivo su recuerdo en mi memoria; en esas horas de angustia en que corriendo tras esa falsa idea de la gloria, y cuando uno se deshace en girones de niebla, en esos momentos en que, falto de dinero, hasta para las necesidades más imperiosas de la vida, luchando con todo lo que me rodeaba, porque todo se ponía en contra mía, cuando en más de una ocasión cruzó por mi cabeza la idea de ver lo que guardaba el Tiber en su fondo... su imagen surgía ante mi vista, me consolaba y me increpaba llamándome cobarde ante las luchas de la vida. Aún había en mi corazón un resto de esperanza.

Un día, en que abstraído estaba en la contemplación de lo pasado, en que sentía con más fuerza que nunca la nostalgia irresistible de la patria, en que acudían á mi memoria recuerdos de otros días felices, pasados en mi casa, en la vieja cocina, oyendo á mis padres referir alguna conseja del país, entró Giovanni, el que me proporcionaba los modelos; le había dado encargo me buscara uno de mujer, y me lo traía. Acerquéme á ella, estaba envuelta en un mantón que le ocultaba la cara; descubrióse, dió un grito de espanto y cayó al suelo; yo no acertaba á comprender lo que veía. ¿Qué pasaba por mí, me había vuelto loco? No. Era ella, Esperanza, la que estás viendo, esa figurita que tanto te interesa.

Ahí tienes la historia que querías saber. ¿Te parece inverosímil? Aún no he concluido. Su padre emprendió con ella un viaje con objeto de algún buen partido, atraído por la hermosura de la hija, se casara con ella; derramó todo su capital y murió, quedando Esperanza abandonada y pobre desde la muerte del padre hasta que ella vino al estudio, que trascurrió algún tiempo; abre un paréntesis y pon en él lo que quieras de su agitada vida... Después un lecho en el hospital de San Pietro, y un cuerpo más en la fosa común del panteón de San Angelo.

JUAN DEL MORAL.

De agricultura

La viña y los gusanos blancos

El *gusano blanco*, larva de los abejorros, tan conocida de los campesinos por los grandes destrozos que ocasiona, es un terrible enemigo de los viñedos, pues consume con voracidad las raíces de las cepas. Las viñas viejas no se ven tan perjudicadas por los ataques del gusano como las jóvenes; sin embargo, conocemos más de una localidad donde pueden apreciarse fácilmente los enormes perjuicios que el insecto ocasiona en emparrados viejos y cepas completamente desarrolladas.

Como el *gusano blanco* gusta en especial de tierras muelles, hace casi siempre mayores estragos en los plantíos jóvenes y semilleros, y muchas veces el mal éxito de las operaciones de injertar y

plantar de estaca no tiene otra causa que la presencia del gusano devastador.

Para combatirlo se han ensayado muchos procedimientos. Si se verificase en Abril y Mayo la operación de recoger con la mano el abejorro, cuidando de que ésta fuese practicada con la mayor escrupulosidad posible, perdería, sin duda, gran parte de su intensidad plaga tan temible para la agricultura. Por desgracia y á pesar de su conveniencia, esta operación no se practica en general, y cada labrador se ve obligado á defenderse por sí mismo particularmente. Monsieur P. Andouin, el célebre entomólogo, indicaba como medio de alejar á las hembras de los abejorros, que buscan tierra removida recientemente para depositar allí sus huevos, la conveniencia de esparcir á fines de Mayo la *naftalina*.

Cualquiera otra sustancia insecticida y de olor persistente sería igualmente propia para tal operación. Pero lo que, al parecer ha dado mejores resultados es el empleo del sulfuro de carbono, que es también, como ya se sabe, remedio propio para la filoxera. El tratamiento con sulfuro de carbono para destruir el *gusano blanco* puede efectuarse en Febrero ó Marzo, antes de proceder á la plantación. Se opera como si se tratase de la filoxera, aplicando las dosis de 20 á 25 gramos por metro cuadrado; en los doce ó quince días anteriores y posteriores á la operación no podrá practicarse en la tierra labor alguna; y antes del tratamiento convendrá buscar, escardando bien el suelo con el azadón, la profundidad á que se hallan los gusanos, y regular cuidadosamente la zona en donde deba verificarse la inyección del sulfuro de carbono, para que actúe ésta sensiblemente en todo el espacio ocupado por los insectos.

Las plantas jóvenes de semilleros pueden ser tratadas del mismo modo que las cepas que ocupen ya su lugar definitivo. También será conveniente el tratamiento que aconsejamos á los árboles frutales, á los de bosque, ó árboles de adorno para jardines.

VARIEDADES

El diamante azul

El Tribunal Supremo de Inglaterra acaba de negar al lord Francisco Hope, hermano y heredero del duque de Newcastle, permiso para vender el famoso diamante azul que le dejó en testamento su Ana Adela Hope.

Traído de la India por el viajero Tavernier, el diamante azul fué comprado para Luis XIV por Colbert, quien pagó 220.000 libras esterlinas, y fué colocado entre las alhajas de la corona. Salió después, con el célebre rubí llamado *Cote de Bretagne*, para ponerle en la placa del Toisón de oro que llevaba el rey.

En 1792, cuando el robo de las alhajas de la corona, el Toisón de oro fué cogido por un tal Cadet-Guillot, que se le llevó á Londres y allí lo vendió.

Esta admirable piedra fué entonces cortada en dos fracciones desiguales, de las cuales la mayor fué más tarde comprada por el rico banquero Hope.

El lord Francisco Hope, que se había arruinado deseaba vender el diamante en 450.000 francos, pero necesitaba la autorización del Tribunal Supremo que se le ha negado.

Según un perito que ha declarado ante el Tribunal, el diamante azul de la colección Hope no vale más de 450.000 francos, porque se ha descubierto otro dos veces más grande.

La educación de un rey

Con este título publica *Le Figaro* un artículo interesante en que se habla de los soberanos que

pañoles, con motivo de la educación de su majestad Alfonso XIII.

La mayor parte de los detalles que el articulista refiere son sobradamente conocidos de los lectores españoles, pero algunos otros no lo serán tanto.

Alfonso XIII—dice—acaba de cumplir trece años.

Su salud, vacilante antaño, se ha afirmado hoy, gracias a los cuidados incesantes de la reina; y ya, desde hace tres años, ha podido el rey ser sometido a viril educación y a una disciplina que ha templado su espíritu y su cuerpo.

Tres veces por semana—lunes, viernes y sábado—el rey practica la instrucción militar, en unión de nueve niños de su edad.

Aunque la reina desea que su hijo obedezca pasivamente a sus profesores, se ha visto en la precisión de recomendar se use con él cierta tolerancia, para evitar alteración a la salud del rey, que tan justa y hondamente la ha preocupado antes de ahora.

Cierta día, la Reina, advirtió a su hijo que conservara puesto su gabán durante el ejercicio militar.

El oficial instructor, ignorando tal recomendación, creyó del caso que el rey se desabragara, en un momento dado, y se ofreció a ayudarlo.

—No, capitán—dijo el rey—mamá me lo ha prohibido.

Fué preciso que el oficial hiciera uso de toda su autoridad para hacerse obedecer. El rey cedió, pero diciendo:

—Bueno; pero si me constipo, capitán, tú tendrás la culpa.

Y se despojó del gabán.

Otro día hacía mal tiempo; tanto que la lección se dio en el interior de Palacio; los pequeños y distinguidos militaricos maniobraban en las grandes salas ó recorriendo las largas galerías de la mansión de los reyes.

Llegaron en una de las evoluciones al salón del Trono, y el oficial instructor dió la voz del: —¡Descubrirel...

Los niños todos se quitaron su gorrita. El rey no.

—Señor—dijo el capitán—descúbrase.

—¿Por qué?

—Porque estamos en el salón del Trono, ante el que nadie puede permanecer cubierto.

—¿Ni el rey?

—Ni el rey.

—Entonces... ¿De qué me sirve serlo?—dijo Alfonso XIII, dejando al aire su rubio y rizado cabello.

El Figaro acaba su artículo con estas frases en que juzga el carácter de nuestro joven soberano.

“Entre las lecciones de matemáticas, de geografía, de historia, de literatura, los cursos de lenguas muertas ó vivas; S. M. habla y acorrecamente el inglés, el francés y el alemán; la instrucción militar, la equitación, etc., pasa el día como se ve ocupado—el rey de España.

Alfonso XIII es humilde y estudioso; aunque alguna vez tiene algún arranque de independencia es prontamente reprimido. Es afectuoso y bueno para cuantos le rodean, y se adivinan en él cualidades que han de desarrollarse en el hombre y harán del soberano español una inteligencia notable y un gran corazón.”

DE TODO UN POCO

Asesinato de un presidente

Según telegramas de Santo Domingo, parece que el asesinato del presidente de la República, D. Uises Heureaux, obedece á una venganza.

En 1884 el padre del asesino, Ramón Cáceres, fué ejecutado por orden del presidente. Entonces Cáceres juró solemnemente vengar de un modo sangriento la muerte de su padre, y ha estado durante muchos años acechando una ocasión para realizar su criminal propósito.

Las exequias del presidente se celebrarán en Santiago de los Caballeros, con objeto de evitar que, á consecuencia de la afevescencia que hoy reina en Santo Domingo, estallen alborotos con motivo de la traslación de los restos del difunto general.

Máximo Gómez candidato á la presidencia

El generalísimo de los insurrectos cubanos, Máximo Gómez, ha significado públicamente que presentará su candidatura para la presidencia de la república de Santo Domingo.

Los regionalistas de Cataluña

La *Renixensa* publica un Mensaje dirigido á los finlandeses, alentándoles á que sacudan el yugo de Rusia.

Dice que Cataluña se halla en iguales condiciones que Finlandia, y termina con vivas á Finlandia y á Cataluña y haciendo votos por la libertad de todos los pueblos esclavos.

Lo firman treinta y siete agrupaciones de periódicos regionales.

De la Región

La Coruña.

Salió para los baños de la Toja el capitán general de este distrito Sr. Lachambre, acompañado de su esposa é hijos.

Hace el viaje hasta Villagarcía en el vapor alemán *Mark*, que salió ayer tarde de este puerto.

Durante la ausencia del Sr. Lachambre queda encargado del despacho el gobernador militar general Ablanedo.

La Comisión municipal de Hacienda acordó proponer al Ayuntamiento que contribuya con 200 pesetas para la suscripción del monumento en honor de las víctimas de Carral.

Continúa casi en igual estado que hace días noticiamos la huelga de los carpinteros.

La intervención del alcalde y algunos concejales en el asunto no dió hasta ahora resultado pronto y eficaz.

En el último mercado celebrado en el Campo de la Leña hubo escasa animación en las transacciones.

Se vendieron las habas blancas á 4'50 pesetas ferrado y á 4'25 el maíz.

El domingo se celebró en la plaza de toros la anunciada corrida de cinco toreros, que lidiaron y estoquearon las cuadrillas de las niñas toreras Lolita, Angelita y Rosita.

Lugo.

Hállase en el balneario de esta capital el Ilmo. señor obispo de Astorga, que hará uso durante algunos días de aquellas salubres aguas.

Vigo.

Se verificó el domingo en esta ciudad la boda de la linda señorita Catalina Molins, hija del finado corredor de comercio D. Germán Molins, con el joven comerciante portugués don Arturo Rumsey.

Fueron padrinos los hermanos de la novia D.^a Rosa Molins y su esposo el capitán de Infantería D. Lorenzo Rodríguez.

El nuevo matrimonio ha salido para Oporto, en cuya población el Sr. Rumsey se halla establecido.

La gran Prensa

El Globo

El Sr. Silvela gobierna por la inercia, y su conducta es verdaderamente peligrosa por su falta de fe y de firmeza, y si continúa así habrá que considerarle completamente insensible, incapaz y perjudicial por lo tanto.

Heraldo de Madrid

Los ministros y los prohombres se van de veraneo.

Que cómo se van á reorganizar los servicios? Que cómo se van á introducir en el presupuesto de gastos las economías prometidas? Esto pregunta el país que sufre, que paga y que no veranea, y á esto no sabemos responder nosotros.

Bueno será, en todo caso, que, al cerrarse el Parlamento, todas las entidades que han estado representadas por las oposiciones, velen mientras el Gobierno se echa á dormir la siesta, y cuiden de mantener despierto el espíritu público, celebrando las reuniones anunciadas para el presente verano.

El País

Dedica su artículo á los héroes de Baler. Sigue tratando de la situación del Banco de España.

El Estado

Recuerda que el Sr. Silvela prometió la sección, é indica que esta es la oportunidad de llevarla á cabo.

El Español

Pocos indicios hay de actividad. Emigran los ministros, acaso por natural temor de dis-

cordia al plantear cualquier problema de gobierno que por necesidad de descanso; y si las Cortes han pasado sin cimentar la obra de lo provenir, y los ministros se contentan con ir pasando sin dejar ni preparar huella isonjera de su gestión, tememos que este último debate político sea memorable, pues coincidirán en los resultados los que por pasiones políticas encienden las protestas de las regiones, y aquellos otros que también las acaloran por no acompañar con buenas obras sus excelentes discursos parlamentarios.

El Correo Español

Dirige una carta abierta al Sr. Paraíso, demostrando que las Cortes han concedido al Gobierno 36 millones más que lo que solicitaba Villaverde.

La Opinión

Contendiendo con otro colega dice que el discurso de Weyler le entusiasma, porque su lenguaje era el de la verdad y la expresión del sentimiento público, cansado ya de infructuosos convencionalismos y promesas engañosas por la parte de unos y de otros.

El general Weyler, por su historia, por su serenidad de juicio, por su especial modo de ser, constituye para muchos, y nosotros entre ellos, una esperanza, consolidada por su último acto, en el que se ha mostrado como el hombre que á nadie oculta su pensamiento y su sentir.

El Liberal

Para conjurar los peligros que amenazan á España no hay otro remedio que la urgente reconstitución de la patria.

Prensa Militar

El Correo Militar.—Comentando que el general Polavieja nada haya contestado al discurso de Weyler, escribe el colega lo siguiente:

“Si nosotros hubiéramos ocupado el puesto de ministro de la Guerra, nos hubiera clavado en el banco azul una especie de sugestión, derivada de la sombra del general Pavía. Las circunstancias son de tal manera anormales, que nos hubiéramos sentido influidos por algo así como una fuerza misteriosa que sujetándonos y privándonos de movimiento, hubiera hecho sonar en nuestros oídos estas palabras:
No afirmes nunca “de este agua no beberé.”
Progreso Militar.—Los ministros se ausentan en la firme convicción de que á su vuelta encontrarán todo lo mismo que lo dejan ahora.

Fiestas en Maceda

Los días 5, 6 y 7 del corriente se celebrarán en la villa de Maceda las tradicionales fiestas cívico-religiosas, dedicadas á Nuestra Señora de las Nives, en la forma siguiente:

DIA 5

A las nueve de la mañana habrá en honor de la Patrona de su advocación una misa cantada con órgano, disparándose en sus intermedios numerosas salvas de bombas y cohetes.

A las doce recorrerá las principales calles del pueblo la banda de música de la Mezquita, así como también la nunca bien ponderados gaiteros de Trives, que se conocen con el nombre de *os trintas* y dos gaitas más *do pats* tocando alegres pasa-calles, previo, á todo esto, un repique general de campanas y el disparo de nutridas salvas de bombas. Una vez terminado el recorrido, situárase la banda hasta las dos y media en la Plaza del Conde del Moral de Calatrava (antes Plaza Mayor), donde dejará oír escogidas piezas de su repertorio, haciendo lo propio *os trintas* y gaitas del país.

A las cinco recorrerá la Virgen de las Nieves en su carro triunfal el contorno y principales calles de la villa, y á continuación dará principio la novena de su advocación, que acompañará la música y órgano del templo.

A las diez dará comienzo la velada inaugural de los festejos, recorriendo con anterioridad la música y gaiteros las calles del pueblo para anunciar el principio de aquella. Terminado el recorrido, se situarán todos los grupos de música en sus correspondientes temples, amenizando la verbená con escogidas piezas y hermosos bailables. Lucirá el dilatado espacio de la velada una sorprendente y elegante iluminación, hallándose al efecto engalanada caprichosamente la carretera y plazas, ostentando al mismo tiempo el frontis del templo, la casa consistorial y demás edificios públicos y particulares, hermosas colgaduras y magníficas banderillas, cuyos colores se podrán apreciar con el auxilio de dos grandes alambres á lo largo de la carretera y calles principales de los que se hallarán pendientes numerosos farolillos de caprichosas formas y colores. Durante la velada se dispararán con profusión vistosos cohetes de

lucirá y numerosas salvas de bombas, cubriendo el espacio atmosférico globos de diferentes figuras, quemándose al finalizarse la velada dos grandiosos castillos que entablarán un vistoso combate.

DIA 6

A las cinco de la mañana, previo el disparo de una salva de bombas de palenque, saldrá la música y gaitas á recorrer el suelo de la villa ejecutando alegres dianas.

A las diez saldrá recorriendo procesionalmente en su carro triunfal las calles de la villa la Virgen de las Nieves y demas imágenes de la ermita de su advocación. Acompañará la procesión los angelitos, la Guardia civil y la Corporación municipal, así como también el clero de la comarca. Contribuirá más y más su lucimiento los tradicionales gremios de músicos, también las filas de hijas de María y la representación de las siete virtudes. Recogida la procesión dará principio la solemne misa cantada á tres voces, ocupando á su debido tiempo la cátedra del Espíritu Santo un elocuente orador sagrado.

A las cinco dará principio la fiesta campestre después de haber recorrido las músicas las calles de la población para anunciar el principio de aquella, ejecutando en el campo hermosos bailables.

A las nueve y media principiará la verbená como en la noche anterior hasta las doce finalizándose con la ascensión de un globo de las conmensurables dimensiones.

DIA 7

Al romper el alba dianas; á las nueve misa cantada y á las doce el recorrido de las calles de costumbre.

A las cinco de la tarde bailes campestres como en la tarde anterior y á las nueve ejecutará la música y gaitas en la Plaza del Conde del Moral de Calatrava alegres bailables y escogidas óperas hasta las doce, quedando así terminado por este año el periodo de los festejos.

El conflicto de las aguas

EN ORENSE

Hace más de seis días que apenas si disfrutamos del agua del canal los vecinos de Orense, lo mismo de las fuentes públicas que de las concesiones particulares.

Pero lo más raro del caso es que la primera autoridad municipal no ha pasado aviso á los que disfrutan estas concesiones ni envió un volante á la prensa señalando las horas en que podía aprovecharse el agua del canal.

A nosotros han llegado repetidísimas quejas sobre el particular, sobre todo en los dos últimos días en que el pueblo estuvo sin agua hasta las siete de la tarde sin que pudiese aprovechar la mayor parte del vecindario por ignorar que se había dejado discurrir durante dos horas.

¿Qué es, pues, lo que sucede para que desde fines de Julio carezcamos de agua y no se le dé al pueblo una explicación que satisfaga su natural impaciencia en asunto de tanta importancia? ¿por qué no se vale el Sr. Fábrega y la Comisión del canal de la prensa para anunciar las horas en que puede abastecerse el pueblo?

El conflicto que se nos viene encima no tiene justificación de ningún género. El año pasado la sequía ha sido muchísimo más temprana y tenaz que en la época presente; baste recordar que en muchas partes se han perdido las cosechas á causa de esto, y que aquí hemos tenido que implorar el favor del cielo sacando en procesión la imagen de la Virgen de Reza, no obstante lo cual no ha escaseado el agua hasta los últimos días del mes de Agosto.

No cabe decir que son reducidos los depósitos, para disculpar que este año faltase el agua treinta días antes que el año anterior.

Si se hubiesen adoptado previsoras medidas, ordenando activa vigilancia en el curso del Loña dentro del término municipal, si no se hubiese dejado regar la huerta del Sr. Gil, sobre lo cual hemos llamado repetidas veces la atención del Sr. Fábrega, si no se hubiese regado la calle del Progreso mientras el pueblo carecía de agua, si se hubiesen puesto grifos á las fuentes como también advertimos á su debido tiempo, evidentemente tendríamos hoy agua el pueblo y no escasearía tan pronto.

Si ha faltado el agua en esta época un mes antes que el año anterior, es porque no se supo ó no se quiso adoptar medidas previsoras.

Nos consta que hace un año era la preocupación constante del Sr. Meruendano el abastecimiento de aguas de la población, y gracias á sus previsoras medidas no faltó el agua más de quince días.

En cambio, este año pasaremos sin agua durante un mes ó mes y medio si Dios no lo remedia.

CARTERA LOCAL

Llamamos la atención del señor delegado de Hacienda sobre el reparto de territorial del ayuntamiento de Cualedro, que, según informes que conceptuamos verídicos, se ha confeccionado á capricho de sus patrocinadores prescindiendo del apéndice al amillaramiento correspondiente, en el que figuran 84 alteraciones de riqueza rústica.

La plaga del caciquismo pesa de manera abrumadora sobre aquella comarca y preciso es que un funcionario tan recto é íntegro como el señor delegado de Hacienda ponga coto á tales demasías y arbitrariedades y examine con detención dicho reparto, al que debe acompañar certificación en que se haga constar que no se ha solicitado alteración alguna.

Si esa certificación existe, casi puede asegurarse que carece de valor, por cuanto debe haberse recibido en la administración de Hacienda una instancia de D. Luis Taboada solicitando la devolución del reparto con objeto de subsanar las deficiencias de que adolece.

En virtud de la supresión de varios municipios ya no hay en los jardines de Posío ningún guardia que los vigile.

Ya era insuficiente la vigilancia que podía ejercer uno solo por la extensión de los jardines y con la desdichada reducción habremos de tocar muy pronto sus perniciosas consecuencias.

Ha llegado á Verín el joven D. Luis Romero, hijo del ilustrado y digno administrador de la Aduana de aquella villa D. Isidoro A. Romero.

Ha tomado posesión de su destino el juez municipal D. José Rodríguez Vieitez, excedente de la magistratura de Cuba.

Son varios los comerciantes é industriales que se quejan de los expedientes de defraudación que se les instruyen, contra la voluntad de los inspectores puesto que éstos, no solo informan en varios de ellos no haber materia penable, sino que además no han hecho tales denuncias ni investigaciones.

Los alumnos del colegio de San Ignacio de Loyola de esta ciudad han celebrado la festividad de su patrono el lunes último.

Después de oír la misa costeada por sus profesores en la iglesia de Santa María, han sido obsequiados con pastas y licores.

La Deuda flotante importaba en 1.º de Junio de 1898, 576.852.308'75 pesetas; y en 1.º de Julio último 606.082.500 de la misma moneda. La Deuda flotante contrada en el año económico de 1898-99 importa 63.084.000 pesetas.

Anoche marchó con dirección á Lugo el ex-secretario de Beneficencia, señor Llamas Navia, á quien se le ha separado de su destino sin formarse expediente, y sin que hubiese razón ni motivo que lo justificase, como no sea el de colocar en dicho puesto á un paniaguado del gobernador interino.

El señor Llamas ha despreciado dignamente la plaza que se le daba en compensación de aquella por creer que era una sangrienta burla de la Comisión provincial.

En la madrugada de hoy salió para sus posesiones de Teis nuestro particular amigo D. José Diéguez Amoeiro acompañado de su distinguida familia.

Han pasado por la estación de esta capital con dirección á Mondariz, nuestros queridos amigos de Viana D. Darío Macía y D. Abel Bustillo.

Llamamos la atención del señor alcalde acerca de que vuelve iniciarse la costumbre de tomar por urinarios los intercolumnios de la fachada de la iglesia de Santa Eufemia, mientras el guardia de servicio se halla sentado en el pretil de los jardines del P. Feijóo.

Ha salido para Bande el diputado de la comisión permanente D. Luis Martínez Lama.

En el río Sil y término de Pardalla ha aparecido el cadáver de una mujer.

El Juzgado de Valdeorras instruye el oportuno sumario en averiguación de los causales que produjeron la muerte.

Ha llegado á Vigo, de regreso de Madrid, el diputado á Cortes por dicha población D. Angel Urzáiz, acompañado de su distinguida familia.

Ayer tuvo lugar la vista en juicio oral de la causa instruida contra nuestros estimados amigos D. José María Lamas y D. Eladio Dacosta,

alcalde y secretario respectivamente del ayuntamiento de Junquera de Ambia por el supuesto delito de prevaricación, según denuncia hecha por D. Antonio Cunedo.

En vista del favorable resultado de la prueba presentada por los denunciados, se retiró la acusación privada y, aun cuando el asunto carece de importancia y la denuncia obedecía á intrigas de baja estofa, felicitamos á nuestros amigos y deseamos que cesen definitivamente las persecuciones de que vienen siendo objeto por parte de algunos elementos díscolos de aquel ayuntamiento, pues la verdad se impone siempre y la justicia brilla al fin cuando de falsas acusaciones se trata.

Han sido remitidos á la superioridad los expedientes electorales de Arnoya y Maside para su resolución.

Ha sido aprobado en el primer ejercicio para ingreso en el cuerpo de Contadores municipales D. Anselmo Novoa secretario que ha sido del ayuntamiento de Lobios.

Ha llegado á Lourizán nuestro querido amigo el diputado por Pontevedra D. Eduardo Vincenti.

Del comercio de D. Ceferino Armesto de Viana, le han sido hurtados varios pañuelos.

Como presuntas autoras hállanse detenidas cuatro mujeres.

En el pueblo de Fiestras del ayuntamiento de Moreiras de Limia, al celebrarse la fiesta de Santa Marta, los mozos de los pueblos de Parada la emprendieron á palos con los del de Damil, de cuya colisión hay más de veinte heridos, algunos de bastante gravedad.

Al carabinero de esta comandancia Lino Gómez Costa se le ha concedido el premio de constancia de cinco pesetas mensuales, por contar con veinte años de servicio, el que percibirá desde el primero de Marzo de 1898.

Tribunales.

Causas ingresadas en la secretaría de esta Audiencia provincial:

Allariz.—Por coacción.
Ribadavia.—Por muerte.
Idem.—Por lesiones.

Mañana se verá en juicio oral la causa del Juzgado de instrucción de Viana contra Casimiro Basteiro y otros, por daños.
Defenderá el licenciado Carballo.

Notas municipales.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal y para el consumo de hoy las siguientes reses:

Terneras, 13.
Carneros, 2.

Durante el mes de Julio ha habido el siguiente movimiento de población:

Defunciones 47.
Nacimientos 28.
Matrimonios 14.

Beneficencia.

Ingresaron ayer en el hospital D. José Blanco y D. Angel Alvarez Pereira.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	758'9
Idem id. al nivel del mar	766'0
Temperatura al aire libre	27'8
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	41'1
Idem id. id. (al sol)	47'4
Idem mínima (á la sombra)	15'2
Idem idem por irradiación	43'2
Dirección del viento	N.O.
Estado del cielo	Despejado
Lluvia en milímetros	0'0

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

El 25 del pasado Julio, se ha perdido desde la catedral á la calle del Progreso un rosario de plata.

Al que lo entregue en esta redacción, además de agradecersele por ser un recuerdo de familia, se le gratificará.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 1.º, 8 n.

Más desórdenes en Barcelona

Los reclutas del actual reemplazo recorrieron varias calles en tumultuosa manifestación negándose á ingresar en filas.

Fué necesario dar varias cargas para que se disolviesen, resultando heridos y contusos, entre éstos un redactor de *El Diluvio* y otro de *La Publicidad*, que capitaneaban los grupos.

La semilla separatista

Es objeto de acalorados comentarios la actitud del ayuntamiento de Palma de Mallorca al pretender que solo se hable el dialecto mallorquin.

Con tal motivo pronunciáronse frases antipatrióticas de las que protestó gran parte del público recriminando al alcalde y al secretario.

Los integristas de Castellón

El Gobierno niega que tenga importancia las protestas de los integristas de Castellón y los sucesos que allí se han desarrollado.

El gobernador y el alcalde procedieron á arrancar los escudos del Corazón de Jesús que habían fijado en las fachadas de sus casas los más caracterizados é intransigentes integristas.

Madrid 1.º, 10 n.

Rescate de prisioneros

Dícese que en algún centro ministerial se ha indicado el temor de que los norteamericanos procuren dificultar el rescate de nuestros prisioneros en Filipinas.

Créese que esta actitud de los yankees obedece al deseo de que no se estrechen las relaciones entre españoles y tagalos estableciendo corrientes de simpatía.

Noticias de Santo Domingo

Telegramas de Londres dan cuenta del estado de la insurrección en Santo Domingo.

Según las últimas noticias toma incremento el movimiento revolucionario, no siendo difícil que se haga necesaria la intervención de las potencias á quienes más directamente afecta el estado anárquico de aquella república.

Los manejos carlistas

El jefe del Gobierno no concede importancia á los trabajos que se vienen realizando por determinados elementos del carlismo en las provincias del Norte y en el extranjero.

Cree el Sr. Silvela asegurada la tranquilidad durante el verano, pues nadie secundará al general Weyler, si éste intentara algún movimiento.

Madrid 1.º, 12 n.

La intervención extranjera

Consultado el Sr. Silvela sobre las

frases atribuidas á un importante político del extranjero, ha manifestado que cree alejado el peligro de una intervención por conceptuar que vamos por buen camino para poder hacer una acertada liquidación económica.

Desaparecido este pretesto, la intervención extranjera no tendría razón de ser sosteniendo la paz y el orden en España.

El duque de Tetuán

El jueves es esperado en San Sebastián nuestro representante en las conferencias de la Haya.

Se propone permanecer allí algunos días é ir después á Zarauz, en donde conferenciará con el general Martínez Campos.

Viaje del presidente del Senado

Ha salido para Zaranz el general Martínez Campos. Después irá á San Sebastián con objeto de saludar á la regente y á la real familia.

Madrid 2, 1 m.

Precauciones en Barcelona

El capitán general de Cataluña ha comunicado instrucciones reservadas y terminantes á los generales y jefes de la guarnición de Barcelona en previsión de los sucesos que pudieran ocurrir en vista de la actitud de los reclutas y de ciertos elementos levantisos de aquella capital.

Suspensión de Cortes

El viernes publicará *La Gaceta* el real decreto suspendiendo las sesiones del Parlamento.

Según versión de autorizados ministeriales las Cortes no volverán á reunirse hasta principios de Noviembre, apesar de haberse ofrecido á las oposiciones que se reunirían en los primeros días de Octubre.

El proceso de Santiago de Cuba

En la sesión celebrada hoy por el Consejo de Guerra se dió lectura á la acusación fiscal.

Pide para el general Toral la pérdida del empleo y que sea condenado á reclusión perpétua.

El general Suárez Inclán leyó una brillante defensa de Toral.

Cultos

Santos de hoy

Nuestra Señora de los Angeles y Esteban.

Santos demañana

Esteban y Pedro.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 interior	Títulos grandes 62'85 por 100
Idem	Idem pequeños 63'30
4 por 100 exterior	Idem grandes 68'90
Idem	Idem pequeños 68'90
Idem amortizable	Idem grandes 70'85
Idem	Idem pequeños 70'95
Billetes de Cuba 1886	70'20
Idem 1890	59'10
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100	94'50
Idem de Filipinas al 5 por 100	78'10
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100	103'25
Idem id. id. al 4 por 100	98'50
Acciones del Banco de España, 400'00	
Idem de la Tabacalera, 300'25	

PAPEL S/ EL EXTRANJERO	
París, á la vista	23'30
» á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista	31'10
» á 8 d/v	00'00
» á 90 d/f	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO	
París, 4 por 100 exterior	00'00
Londres, 4 por 100	00'00

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MINO»

VENTA

de tierras y foros en el partido de Valdeorras.
Informará D. Eduardo Elices Vigo.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

Productores para Gas Acetileno, de 35 á 500 pesetas.—Lampistería de todas clases.—Hornillos de varios tamaños para el mismo gas.—Gran surtido de camas de hierro y madera.—Catres metálicos de 6.50 pesetas.—Sumiers ó jergones con y sin muelles.—Colchones de cerda, lana y algodón.—Almohadas.—Tubería de barro, baldosas y azulejos.—Arcas para caudales.—Calzado superior calidad especial.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 49, ORENSE.

TEMPORADA DE VERANO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE

JOSE M.^A RODRIGUEZ.

PEREIRA, 2, ORENSE.

El propietario de este antiguo y acreditado Establecimiento tiene satisfacción en anunciar á su numerosa clientela, haber recibido el más variado surtido de géneros para la presente temporada de las más acreditadas casas nacionales y extranjeras.

Confección esmerada para caballero según los modelos últimos. Especialidad en

UNIFORMES MILITARES

asi como un variado surtido en

toda clase de GÉNEROS y DIVISAS.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

MODISTA Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN
Procurador de los Tribunales.
SANTO DOMINGO, 46

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA
en 31 de Diciembre de 1897.
Capital social..... Ptas. 10.000.000
Reservas..... » 10.890
Primas á recibir..... » 78.268.395
Total de garantías..... » 99.158.395

CAPITALES ASEGURADOS
en 31 de Diciembre de 1897.
Pesetas 16.436.973.862

SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA
Pesetas 219.000.000

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN 1828
Establecida en París, Rue la Banque, 15
Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

L' UNION

LA UNION

Café Billares y Fábrica de Gaseosas

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TALLER DE SASTRERÍA

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril **"SINGER"**

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 86.

La Catalana

Compañía de Seguros contra Incendios á prima fija

¡32 AÑOS DE EXISTENCIA!

GARANTÍAS

Capital y reservas Ptas. 30.000.000

Capitales asegurados en Diciembre de 1898

Pesetas 812.300.728.85

Fondos colocados en valores de la mayor garantía y en inmuebles situados en Barcelona.

Siniestros pagados 5.080 que importan

Pesetas 6.502.807.78

OFICINAS EN BARCELONA:

Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

Representante de la provincia de Orense: Don Desiderio Fernández; Lepanto, 16, 2.º

Comisionado principal de Lugo y Orense: Don Javier R. Sánchez; de Monforte.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascos. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y a 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario.

Pianos MARISTANY

!!! 5 duros mensuales!!!

PIANOS

Pianos MARISTANY

Marca **R. MARISTANY**

DE

BARCELONA

DON MARIANO ALCOECER

ORENSE.—Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE